

## COMMENTAIRE DE DOCUMENT

Le document à analyser est précédé d'une consigne pour l'analyse du document. Il n'est pas accompagné de questions. Cependant, la consigne présente souvent le plan à suivre.

### Le travail avant de rédiger (au brouillon)

1. Sur le document, souligner de couleurs différentes les grandes idées permettant de répondre à la consigne.
2. Élaborer un plan en deux ou trois parties respectant la consigne reprenant les principales idées du document.
3. Pour chaque partie, il faudra inclure :
  - Les idées et citations du document
  - Les connaissances personnelles nécessaires pour éclairer le document ou le critiquer.

### La Révolution française et l'Empire : une nouvelle conception de la nation

**Consigne :** Après avoir présenté le document, vous montrerez son intérêt pour comprendre la manière dont Napoléon entend imposer durablement la domination française en Europe.

#### Lettre de Napoléon Ier à son frère Jérôme, roi de Westphalie, 15 novembre 1807

Mon frère, vous trouverez ci-joint la Constitution de votre royaume. [...] Vous devez la suivre fidèlement. Le bonheur de vos peuples m'importe, non seulement par l'influence qu'il peut avoir sur votre gloire et la mienne, mais aussi sous le point de vue du système général de l'Europe. [...]

Ce que désirent avec impatience les peuples d'Allemagne, c'est que les individus qui ne sont point nobles et qui ont des talents aient un égal droit à votre considération et aux emplois ; c'est que toute espèce de servage et de liens intermédiaires entre le souverain et la dernière classe du peuple soit entièrement abolie.

Les bienfaits du Code Napoléon, la publicité des procédures, l'établissement des jurys, seront autant de caractères distincts de votre monarchie. Et s'il faut vous dire ma pensée tout entière, je compte plus sur leurs effets, pour l'extension et l'affermissement de votre monarchie, que sur les résultats des plus grandes victoires.

Il faut que vos peuples jouissent d'une liberté, d'une égalité, d'un bien-être inconnus aux peuples de la Germanie, et que ce gouvernement libéral produise, d'une manière ou d'une autre, les changements les plus salutaires au système de la Confédération [du Rhin] et à la puissance de votre monarchie. Cette manière de gouverner sera une barrière plus puissante, pour vous séparer de la Prusse, que l'Elbe, que les places fortes et que la protection de la France.

Quel peuple voudrait retourner sous le gouvernement arbitraire prussien, quand il aura goûté les bienfaits d'une administration sage et libérale ? Les peuples d'Allemagne, ceux de France, d'Italie, d'Espagne désirent l'égalité et veulent des idées libérales. [...]

Soyez roi constitutionnel. [...] Vous vous trouverez avoir une force d'opinion et un ascendant naturel sur vos voisins qui sont rois absolus.

Napoléon Bonaparte, *Correspondance générale publiée par la Fondation Napoléon*, T. VII, Fayard, 2010.

#### Proposition de plan :

I. L'Empire napoléonien en 1807

II. Exporter les idées révolutionnaires dans le royaume de Westphalie...

III. ... pour s'assurer de la fidélité des populations sous domination française

## INTRODUCTION

Présentation du document

Le document proposé est une lettre écrite en 1807 par Napoléon, empereur des Français, à son frère cadet Jérôme à qui il vient de confier l'administration du royaume de Westphalie, situé en Allemagne. Comme l'indique la première phrase de la lettre, Napoléon envoie à Jérôme le texte de la Constitution que son frère doit mettre en œuvre en Westphalie.

Problématique

Ce texte nous permet de comprendre comment Napoléon pense s'attacher les populations passées sous domination française en Europe.

Idée de la partie

Sous l'Empire, Napoléon continue la politique de conquête et d'occupation commencée sous le Directoire.

Le 2 décembre 1805, à Austerlitz, il remporte une victoire décisive contre les austro-russes. Cette victoire lui permet de créer la Confédération du Rhin qui regroupe des États d'Allemagne placés sous la protection de Napoléon, avec parmi eux le royaume de Westphalie. En 1807, « les peuples d'Allemagne, ceux de France, ceux d'Italie, d'Espagne » sont sous la domination française. Ils sont devenus des États vassaux, soumis à la France. L'empereur place à leur tête des hommes fidèles ou des membres de sa famille comme ici son frère dans le royaume de Westphalie.

Information du texte

Connaissances personnelles

Le royaume de Westphalie appartenait auparavant en partie à la Prusse. Napoléon se méfie donc fortement de cette dernière, soupçonnée de vouloir récupérer les territoires perdus.

Idée de la partie

Si la conquête permet à Napoléon de dominer une partie de l'Europe, il s'agit pour lui d'y étendre les acquis de la Révolution.

Information du texte

Connaissances personnelles

« Ce que désirent avec impatience les peuples d'Allemagne, c'est que les individus qui ne sont point nobles et qui ont des talents aient un égal droit à votre considération et aux emplois. » L'égalité est donc proclamée dans le royaume de Westphalie et « toute espèce de servage » abolie. Il faut aussi faire profiter les populations de Westphalie des « bienfaits du Code Napoléon ». Promulgué en 1804 sous le nom de Code civil, ce texte établit des règles juridiques claires entre les individus selon le principe de l'égalité devant loi. Il est diffusé dans de nombreux territoires sous domination française, dont le royaume de Westphalie ou encore ceux d'Italie et de Naples.

Le royaume de Westphalie ne doit plus non plus être dirigé par un roi absolu, comme il l'était à l'époque de la domination de la Prusse. « Soyez un roi constitutionnel » dit-il à son frère. « Il faut que vos peuples jouissent d'une liberté, d'une égalité, d'un bien-être inconnus aux peuples de la Germanie. » Il envoie donc à son frère le texte de la Constitution qu'il souhaite voir appliquée dans le royaume.

Idée de la partie

Mais si Napoléon cherche à établir les nouveaux principes de liberté et d'égalité, c'est aussi parce qu'il pense que c'est le meilleur moyen de maintenir la domination française.

Information du texte

Répandre les idées de la Révolution, c'est assurer le « bonheur de la population » de manière à créer une « barrière entre la Westphalie et la Prusse plus puissante que des places fortes ou que la protection de la France ». Si les peuples jouissent de la liberté et de l'égalité, ils n'auront plus aucune envie de retrouver « l'arbitraire prussien ».

L'empereur le dit : « je compte plus sur leurs effets, pour l'extension et l'affermissement de votre monarchie, que sur les résultats des plus grandes victoires. » Cette politique a pour objectif de renforcer la gloire de l'empereur, comme il le dit lui-même, mais aussi d'attacher la population de la Westphalie à la France et de consolider l'empire napoléonien.

## CONCLUSION

Résumé

Ouverture

Ainsi Napoléon cherche à étendre les acquis de la Révolution dans les pays occupés pour assurer le bonheur du peuple, mais aussi pour que celui-ci accepte de rester vassal de la France. Pourtant, malgré les réformes, l'occupation française va vite devenir insupportable aux Espagnols comme aux Allemands et favoriser leur éveil national.